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张波：

滨州的工业基础非常好，
特别是近两年来，全市工业经
济规模效益稳居全省前列，并
连续 3 年入选全国先进制造业
强市，这个成绩令人欣喜。在
工业增速过程中，我们都是经
历者，也十分明白，企业想持续
发展就不能只停留在过去，而
是既要立足现在，又要看向未
来，现在正是富有挑战的一个
时期。

现在的鲁北企业集团，已
经不是当年那个只做循环经济
的鲁北，而是在制造业领域打
造了一些新业态。

吕天宝：

鲁北企业集团原来涉足的
都是化肥、硫酸、水泥、制盐等
传统产业，后来发展遇到困难，
彷徨了几年后，开始走转型升
级之路，开创了一个新的发展
阶段。

2002 年，鲁北企业集团进
军钛白粉产业，2012 年开始不
断做大，后经过十余年布局，目
前，钛白粉产业规模已经做到
了全国前三，并且拥有自主研
发 技 术 支 撑 下 的 硫酸法和氯
化法两种钛白粉生产工艺。其
产品在国际国内市场有很好的
口碑，年出口交货值达到近 20
亿元。

钛白 粉 是 目 前 世 界 上 性
能最好的白色颜料，约占全部
白色颜料使用 量 的 80%。 除
了 传 统 的 涂 料 、油 漆 、塑 料
外 ，钛 白 粉 的 下 游 行 业 逐 渐
扩 大 至 化 妆 品、玩 具、食 品、
医药等领域。随着经济发展、
科技进步及应用研究的深入，
钛白粉应用逐渐延伸到新能
源、高端装备等领域。因此，
钛 产 业 的 发 展 前 景 未 来 可
期 。并且，我们凭借技术创新
优势，还在不断地对产品结构
进行调整和升级。

张波：

目前，鲁北企业集团面临
的挑战是什么？

吕天宝：

原来，钛白粉的生产厂家
主要位于发达国家，这几年我
国钛白粉产业越做越强。现
在，国内企业凭借钛白粉产品
质量和批次稳定性优势，已在
国际市场有了一席之地，一些
国家开始虎视眈眈。比如去
年，欧盟再次启动对中国钛白
粉反倾销调查，我们发展钛白
粉产业，在国际上还是有重重
阻力。

我国的钛白粉工业要由大
国走向强国，应 适 应 国 际 潮
流，加快淘汰落后产能，鼓励
先 进 产 能 兼 并 重 组 ，实 施 结
构性改革是行业发展的必由
之路。鲁北企业集团的钛产
业在技术、成本、外界口碑等
方面，有比较良好的优势，但
依 然 不能放松再进步、再提升
的步伐，我们也有信心应对任
何挑战，持续做大做强做优钛
产业。

张波：

当下新能源汽车是最热门
行 业 之 一 ，鲁 北 企 业 集 团 从
2016 年就开始相关布局，并提
出 要 打 造“ 中 国 锂 电 材 料 之
都”，在这个领域，鲁北企业集
团如何规划？

吕天宝：

鲁北企业集团是国内最早
涉足用钛白粉副产物生产磷酸
铁和磷酸铁锂的企业。在鲁北
企业集团的发展规划中，高端
功能化学品产业链，是以碳酸
锂和磷 酸 铁 锂 项 目 为 核 心 的

“硫、磷、钙、锂、钛”循环经济

产业链条延伸的重要组成部
分。

具体而言，发挥鲁北企业
集团拥有完善的能源保障体系
等优势，利用鲁北化工生产的
磷酸和生产钛白粉时，副产的
硫酸亚铁为原料生产磷酸铁，
同时将生产的硫酸和外购锂
精矿生产碳酸锂，再通过磷酸
铁和碳酸锂制备磷酸铁锂正
极材料。利用自产硫酸、电池
级碳酸锂与外购镍钴锰矿为
原料，生产三元正极材料，以
下属企业金海钛业公司副产
的钛液，和另一家下属企业金
海湾锂业的碳酸锂制造钛酸锂
负极材料，再将碳酸锂、磷酸铁
锂、三元正极材料等产生的尾
渣固废，用于生产水泥。实际
上，这就是一个循环经济产业链
的延伸。

近几年，电池行业内卷严
重，光依靠自己是行不通的，必
须通过合作，才能发展壮大。
我们走的是合作的路子，从矿
石一直到中游，从电池到新能
源车，打通上下游，把产业链做
起来，争取用两三年时间，有一
个更大的突破。

张波：

现在我国提出建设全国统
一大市场，全国统一大市场形
成 之 后 ，内 循 环 会 越 来 越 高
效，效果会越来越显现，也会
对外循环有促进作用。所以
企业需要联合起来，实现企业
间的高效协同和合作，在一定
的市场范围下，拓展销售消费
空间，扩大应用领域，扩大市场
规模。

对于山东三星集团来说，
无论从技术含量，还是规模和
市场占有率，已经是一个头部
企业，三星是不是也在走联合
的路子？目前在发展过程中，
面临的挑战是什么？

王亚群：

原来，大家都是线上线下
购物，买东西直接去超市，或
者 在 网 购 平 台 下 单 。 而 现
在，网红直播、抖音直播带货
等 新 零 售 业 态 层 出 不 穷 ，打
破了原有的消费模式与业态
平 衡 ，大 家 的 消 费 习 惯 慢 慢
在改变。

为了获得高销量，消费品
之间非常“卷”，大家都在打“价
格战”，这对我们制造业厂家来
说，也是一种挑战。

近几年，我们积极拓宽销
售渠道，在京东、天猫、抖音等
平台，成立了自己的直播间，跟
随市场，顺势而为，取得了一些
成绩，现在电商每年可以贡献 5
亿余元的销售额。但另一方
面，线上“价格战”对线下市场
是有冲击的，为了让长寿花一
直保持核心竞争力，我们就要
不断研发，开发差异化产品，做
到“人无我有、人有我优”，才能
立足当下。

受多方面影响，近几年原
材料价格大幅上涨，2022 年，
几乎所有的油脂行业都面临
亏 损 ，如 果 企 业 只 做 自 己 原
有 的 那 些 产 品 ，很 难 保 证 利
润 。 长 寿 花 还 能 做 到（有 一
定的利润保障），是因为产品
在 市 场 上 的 唯 一 性 ，带 来 了
效益。

所以，我认为企业能够长
足 发 展 ，一 是 根 据 当 前 的 市
场 环 境 ，不 断 升 级 企 业 的 战
略 定 位 ，二 是 为 了 保 证 顺 利
实 施 企 业 的 战 略 定 位 ，企 业
一 定 要 有 自 己 坚 持 的 东 西 ，
比如科技兴企、品牌战略、人
才战略，就像张波董事长讲的，

“越是雾里看花，越要坚定走
自己的路”。

张波：

山东创 新 金 属 科 技 有 限
公 司 20 多 年 来 的 成 长 ，我 们
有 目 共 睹 ，虽 然 创 新 金 属 的
发展，可以用迅猛来形容，但
没 有 任 何 一 个 企 业 的 成 长 ，
可 以 一 帆 风 顺 。 最 近 几 年 ，
你们又遇到了什么挑战？在
发 展 过 程 中 ，你 感 觉 最 难 的
事是什么？

崔立新：

与亚群说的一样，我们也
深深感受到了行业之间的内
卷。但好在我们还是一如既往
坚守主业，不断推出新产品。
我们创造新产品，把新产品推
向市场，让消费者获得更好的
产品，更高的性价比，而不是专
注于用低价去内耗自己。这一
点，一直是我们企业发展过程
中的一个“杀手锏”。

比如，我们公司生产的超
强高导铝合金线缆。铝合金
线缆这个行业很“卷”，但是我
们推出超强高导之后，它的性
价比非常高，可以迅速抢占市
场。

超强、高 导 是 一 种 矛 盾 ，
铝 合 金 想 要 高 导 ，纯 度 就 要
高 ，但 纯 度 高 了 之 后 ，强 度
就 变 小 了 ， 如 何 解决这个难
题？那就是利用技术！超强
高导线缆国家标准是我们发
起 制 定 的 ，同 时 这 项 技 术 也
打 破 了 国 外 的 垄 断 。“ 十 三
五 ”期 间 ，国 家 电 网 70% 的
超强高导线缆由山东创新金
属科技有限公司供应。在此
基 础 上 ，我 们 又 推 出 了 系 列
高 强 超 导 线 缆 材 料 ，现 在 大
量 应 用 于 输 变 电 线 路 ，包 括
微 电 机 。 原 来 微 电 机 都 是
用 铜 丝 ，现 在 使 用 高 强 超 导
线 缆 ，不 仅 大 大 节 省 了 成
本 ，也 为 我 们 带 来 了 经 济 效
益。

企业得以发展，还有另外
一 个 重 要 方 面 —— 产 业 协
同 。 2016 年 ，我 们 成 立 滨 州
市 铝 行 业 协 会 ，张 波 董 事 长
担 任 会 长 ，在 发 起 协 会 时 他
就 说 ，“ 我 们 这 些 企 业 要‘ 串

珠 成 链 、织 链 成 网 ’，要 攥
起 拳 头 来 才 有 力 量 ，
把 这 个 区 域 打 造 成
一 个 全 球 最 具 竞
争 力 的 铝 产 业 集
群 ”。 最 初 ，只
有 几 家 企 业 加
入 协 会 ，发 展 到
今 天 ，协 会 已 经
吸 纳 了 200 多 家
铝企业。

近 几 年 ，在 魏 桥
创 业 集 团 的 带 动 下 ，有
142 家规模以上铝企业营收超
过 2000 万元。也正是因为有
魏桥的带动和产业协同，2022
年，滨州铝产业实现了 4700 亿
元营收，占据了整个滨州工业
营收的“半壁江山”。

张波董事长曾说
“ 我 宁 肯 让 利 ，也
要 让 下 游 产 业 发
展起来”，我们创
新 也 是 最 大 受
益 者 。 我 认 为 ，
滨州铝产业能够
发 展 壮 大 ，得 益
于企业家情怀：为
国 创 业 、为 民 造 福 、
为 产 业 营 造 一 个 良 好
的环境，使大家在产业协同
基 础 上 ，获 得 自 身 企 业 的 发
展。

2018 年，山东省工信厅提
名任命张波董事长为山东省铝
业协会会长，至此整个山
东的铝业协同就形成
了 。 现 在 ，在 产 业
协同、产业发展的
基 础 上 ，我 们 跟
全省头部铝企互
动 得 非 常 好 ，很
多企业已经做大
做强，成为了当地
龙 头 支 柱 企业，为
当地经济社会发展作
出了巨大的贡献，并且
破除了行业内的无序竞争。

吕天宝：

协会的带动作用明显，我
深有体会。滨州市铝行业协
会成立以来，发挥了实实在在
的 作 用 ，体 现 在 整 个 铝
产 业 的 产 业 品 质 提
升、经济效益提升、
行 业 整 体 水 平 提
升 等 各 个 方 面 ，
同时龙头企业在
行 业 发 展 过 程
中，也起到了至关
重要的推动作用。

张波：

有人评 论 ，当 一 个
地方企业做大之后，会让大
树底下寸草不生，但我们现在
做的是“大树底下百花开”，大
树底下依然阳光普照。我们
的产业生态非常好，不能说你
一家独大，只看中自身利益，
独 揽各种资源，而是应该承担
起作为龙头企业的一份责任。

企业发展，从来不是一帆风顺，如滚石上山，需爬沟过坎。
市场竞争，业态改变，技术创新，成本控制……在全球化和技术更新迭代加快等大背景下，企业运营管理面临越来越多挑战。
战略调整，产业升级，推陈出新，模式改变……面对新挑战，滨州企业给出了滨州答案。
暮色苍茫看劲松，乱云飞渡仍从容。
本期“对话滨州·企业家说”，滨州市企业与企业家联合会会长、魏桥创业集团董事长张波继续担纲主持，邀请山东创新金属科技有限

公司董事长崔立新，山东鲁北企业集团董事长吕天宝，山东三星集团董事长、总裁王亚群做客，谈挑战，说对策，话发展，看滨企如何运筹
帷幄，决胜千里。

不畏挑战  新业态助滨企决胜千里
滨州日报/滨州网记者 张卫建 崔艳贞 刘飞 通讯员  张蕾 付瑛杰 杨荣君 夏晓东 孙颍

本期本期““对话滨州对话滨州··企业家说企业家说””四位滨州企业家四位滨州企业家谈挑战谈挑战，，说对策说对策，，话发展话发展。。

滨州市企业家滨州市企业家
协会会长协会会长、、魏桥创业魏桥创业
集团董事长张波集团董事长张波。。

山东创新集团山东创新集团
董事长崔立新董事长崔立新。。

山东鲁北企业
集团董事长吕天宝。

山东三星集团山东三星集团
董事长董事长、、总裁王亚群总裁王亚群。。

滨州日报/滨州网讯（记者 
郭志华 报道）距离 7 月 26 日巴
黎奥运会开幕式还有不到一个
月的时间，滨州籍运动员鲁诗
雨、张博文，先后获得巴黎奥运
会参赛资格，即将出征巴黎奥
运会。

生于 1999 年的鲁诗雨，来
自 滨 州 高 新 区 小 营 街 道 。
2011 年，进入滨州市体校从事
赛艇项目训练；2015 年 2 月，被
选拔进入山东省队。2016 年 3
月，进入国家青年队，后成为国
家队主力运动员，曾获得世青
赛冠军、全运会冠军、东京奥运
会第五名；2022 年，“中国杯”
全国赛艇、竞速皮划艇比赛暨
春 季 冠 军 赛 三 项 冠 军 ；2023
年，全国赛艇春季冠军赛双人
双桨冠军，赛艇世界杯第二站
意大利瓦雷泽站冠军，赛艇世
界杯第三站瑞士卢塞恩站冠
军，并获得该项世界杯年度总
冠军，第十九届亚运会女子双
人双桨比赛（鲁诗雨／沈双美）
冠军；2024 年 3 月，2024 年全
国赛艇春季冠军赛暨巴黎奥运
会落选赛选拔赛女子双人双桨
赛（鲁诗雨/沈双美）冠军。

今年 28 岁的张博文，出生
于滨州市博兴县，北京体育大
学 2021 级硕士研究生。2009
年选入滨州市体校进行训练，
2015 年 2 月正式入选国家队，
成为国家射击队中最年轻的一

名选手。2021 年 3 月，在国家
步手枪队奥运会最终队伍选拔
赛（第四场）中，以 242.7 环逆转
奥运“三朝元老”庞伟，获得男
子 10 米气手枪冠军，成功获得
东京奥运会入场券；2021 年 7
月，入选中国射击队参加东京
奥运会的名单；2021 年 7 月，获
得东京奥运会男子10米气手枪
第六名；2022 年 10 月，国际射
联步手枪射击世锦赛男子10米
气手枪团体赛第一名、50 米手
枪 慢 射 混 合 团 体 赛 第 一 名 ；
2023 年 4 月，国际射联世界杯
(步手枪)秘鲁站 10 米气手枪决
赛银牌；2023 年 8 月，国际射联
射击世锦赛男子10米气手枪比
赛项目冠军、男子 10 米气手枪
团体赛冠军、男子 50 米手枪慢
射团体赛冠军，第十九届亚运
会混合团体 10 米气手枪冠军；
2024 年 3 月 17 日，国家步手枪
射击队巴黎奥运会最终队伍选
拔赛第三站比赛男子10米气手
枪冠军；3 月 18 日，国家步手枪
射击队巴黎奥运会最终队伍选
拔赛（第三场）10 米气手枪混团
男子组铜牌，入选巴黎奥运会
参赛阵容；3月20日，入选2024
年巴黎奥运会中国国家步手枪
射击队参赛运动员名单；5 月，
2024年国际射联世界杯阿塞拜
疆巴库站，男子 10 米气手枪比
赛铜牌。

滨州两名“95后”运动员
即将出征巴黎奥运会

张博文（资料图，中）

鲁诗雨（资料图，右）

滨州日报/滨州网滨州讯
(通讯员 巩向迎 孙成祥 报道）
近日，世界青年女子手球锦标
赛在马其顿举行，中国队在对
欧洲劲旅捷克队的比赛中，以
27:26 险胜，队长 13 号庄红艳
在终场前 30 秒实现绝杀。这
场胜利也是自 2005 年以来，中
国队在世青赛中首次战胜欧洲
队伍。在随后进行的对阵阿尔
及利亚比赛中，中国队以 33:9
斩获两连胜，锁定前 16 强席
位。我市运动员孙一菡以替补
守门员登场，凭借精彩扑救惊艳
全场。在之前与安哥拉的热身
赛七米球加时赛中，孙一菡成功
守出两粒球，帮助球队获胜。

据了解，世界青年女子手
球锦标赛是青年级别最高的单
项赛事,每隔两年举办一次。
我国从 1981 年开始参加比赛，
在 1999 年世界青年女子手球
锦标赛中取得第10名，2010年
第十七届世界青年女子手球锦

标赛获得第十七名，2016 年第
二十届世界青年女子手球锦标
赛中，我国2胜5负获得第十八
名。本次比赛，共有来自世界
各地的 32 支队伍参加，公开抽
签进入 8 个初赛小组，中国队
与瑞典队、捷克队、阿尔及利亚
队一同被分在 E 组。各小组前
两名进入十六强，十六强后再
进行淘汰赛。

孙 一 菡 于 2006 年 出 生 ，
2018 年被选入博兴县第四中
学手球队进行训练，次年被滨
州市体校刘娜教练选中开始进
行专业训练，2019 年参加山东
省锦标赛取得第六名，参加山
东省第 25 届省运会女子乙组
获得第四名，2022 年因其出色
的身体条件，被选入威海训练
基地进行专业训练。2023 年，
参加第一届全国学生（青年）运
动会女子手球（公开组）比赛，
孙一菡代表广西队获得银牌，
并被评为“最佳守门员”。

滨州市手球运动员
孙一菡闪耀世青赛场


